
Ata da assembleia unificada - PPGE

Data e horário: 22 de maio de 2020 às 10:00h

Reunião online por meio de videoconferência

Conferência  RNP  –  htpps://conferenciaweb.rnp.br/events/conselho-do-centro-de-educacao-
da-ufpb

Aplicativo Meet – https://meet.jit.si/assembleiaPPGE

Participantes

Professores (as) doutores (as):

Maria Eulina Pessoa de Carvalho, Fabiana Sena da Silva, Inês A. C. Teixeira, Maria das Graças A.
Batista, Pedro José Santos Carneiro Cruz, José Leonardo Severo, Ricardo de Figueiredo Lucena,
Severino Bezerra  da  Silva,  Nilvania  dos  Santos  Silva,  Tânia  Rodrigues Palhano,  Aline  Maria
Batista Machado,  Timothy Ireland, Munique Massaro, Maria das Graças Oliveira, Jeane Félix,
Joseval Miranda, Surya Pombo, Maria das Graças Guerra (18).

Discentes: Ravi Caju, Ane Souza Rodrigues, Ruth Ribeiro, Theoffillo Lopes, Gabriel Alves, Otávio
Augusto Chaves, Renan Soares de Araújo, Sawana Araújo Lopes de Sousa…outros

Servidora técnico-administrativa: Luciana Maria Tavares Alves.

As ausências da professora Ana Claúdia da Silva, Ivonaldo Leite, Emília Prestes e Jorge Hermida
foram justificadas.

1. Pauta:

 Aulas remotas emergenciais;

 Estágio docência;

 Produtividade em tempos de pandemia;

 Prazo de Qualificação;

 Outras demandas

2. Discussão

2.1. Professora Maria Eulina iniciou a reunião, concedendo a palavra aos discentes.

2.2.  Ravi  Caju  (Turma  do  doutorado  38),  Ane  Souza  Rodrigues,  Ruth  Ribeiro  (Turma  do
Doutorado  40),  Theoffillo  Lopes,  Gabriel  Alves,  Otávio  Augusto  Chaves  (representante
discente  no  colegiado  doutorado),  Renan  Soares  de  Araújo  (representante  discente  no
colegiado mestrado),  Sawana Araújo Lopes de Sousa (representante discente no colegiado
doutorado)  expressaram as  dificuldades dos/as  estudantes  das  diversas  turmas  diante  do
cenário atípico da pandemia. Relataram casos de alunos/as doentes, outros/as que estão com
seus familiares  adoecidos,  e também alguns que estão trabalhando na linha de frente no
combate à COVID-19. Informaram a paralisação dos exames de proficiência e expressaram as
dificuldades de acesso às salas virtuais, afirmaram que muitos não conseguem assistir às aulas
a  distância  por  falta  de  infraestrutura,  acesso  precário  a  internet,  carência  de  câmera  e
microfone. Por fim, pediram a compreensão das/os professores/as e das coordenadoras no
sentido de superar essa fase difícil e desafiadora e apresentaram as seguintes solicitações:

 Prorrogação por mais um mês para a entrega dos trabalhos finais das disciplinas;



 Apresentação dos exames de proficiência até a data de defesa da dissertação ou tese;

 Dilatação por mais seis meses para a entrega dos relatórios do estágio de docência;

 Prorrogação  do  prazo  final  para  defesa  de  dissertação/tese  (seis  meses  para  o
mestrado e um ano para o doutorado);

 Prorrogação das bolsas CAPES e CNPQ.

 Melhora  na  comunicação  junto  à  coordenação  e  secretaria;  como  sugestão,
solicitaram que seja inserido no site do PPGE tutorial ou nota técnica esclarecendo os
novos procedimentos para as solicitações on-line.

2.3.  Foi concedida fala aos/às docentes – Maria das Graças Baptista, Aline Machado, Pedro
Cruz,  Leonardo  Severo  e  Ricardo  Lucena  –  que  expuseram  as  dificuldades  em  relação  à
situação de instabilidade e incerteza, destacaram como o contexto atual tem afetado suas
vidas,  assim  como  a  vida  dos  estudantes,  pelo  fato  de  que  muitos/as  precisam  assumir
atividades domésticas, cuidados com crianças e idosos. Falaram da preocupação com aqueles
que  não  estão  podendo  participar  das  aulas  por  diversos  motivos  e  colocaram  que  seria
necessário avaliar  cuidadosamente o prosseguimento das aulas no próximo semestre,  caso
perdure  o  isolamento  social,  de  forma  que  os  discentes  não  venham  a  ter  prejuízos
acadêmicos. 

2.4. Após as falas dos(as) discentes e dos(as) docentes, a Profª Maria Eulina retomou os pontos
nas falas dos dois grupos, ressaltando que os(as) docentes têm autonomia para conduzir os
processos de ensino e aprendizagem da sua disciplina e avaliar as condições dos/as discentes
da  melhor  forma,  bem  como  flexibilizar  e  combinar  procedimentos.  Disse  que  fez
levantamento  entre  os/as  professores/as  (compartilhado  previamente  à  assembleia)  e
estes/as não apontaram problemas graves e que todos/as apresentaram datas de término do
semestre. Sobre prorrogação de prazos, as professoras Maria Eulina e Fabiana explicaram que
o PPGE deve seguir  as  resoluções  do CONSEPE,  especificamente as  Resoluções  73/2013 e
09/2016, que asseguram a prorrogação de prazos para as defesas de mestrado e doutorado, e
que os pedidos devam passar pelo Colegiado, já que toda prorrogação necessita de justificativa
formal  para  dar  entrada  no  pedido  do  Diploma.  Do  mesmo  modo,  as  solicitações  de
prorrogações de bolsa terão que passar pela Comissão de Bolsa. O Prof. Severino Silva lembrou
que os casos diferem conforme o estágio de desenvolvimento da pesquisa e de elaboração da
tese ou dissertação e que devem passar em seguida pelo Colegiado do PPGE.

2.5. Foi concedida a fala aos discentes, que abordaram a prorrogação das bolsas segundo a
Portaria  55  da  CAPES  e  lembraram  a  prorrogação  de  prazos  de  conclusão,  indicada  no
documento, para todos os estudantes, bolsistas e não bolsistas. 

2.6. A  profª Fabiana reafirmou a necessidade de se ter uma justificativa em decorrência dos
trâmites institucionais da UFPB, da Capes ou CNPq, e que está sendo feita uma Portaria da
PRPG  para  normatizar  as  atividades  e  demandas  durante  a  pandemia.  O  Prof.  Severino
ressaltou a necessidades de verificar cada caso, pois nem todos poderão precisar da dilatação
do  tempo.  Também  ponderou  sobre  o  que  isso  acarreta  ao  PPGE.  A  Profª.  Maria  Eulina
lembrou  que  a  avaliação  da  Comissão  de  Bolsas  antecede  o  Colegiado  e  explicou  que  a
retenção de alunos implica o adiamento da entrada de novos alunos e que se deve pensar nas
consequências  da  dilatação  da  permanência  no  PPGE.  Sobre  prorrogação tanto  de  bolsas
quanto de defesas, a Coordenadora lembrou a fila de bolsas, ou seja, quanto mais tempo um/a
aluno/a fica com bolsa, mas cresce a fila dos que esperam uma bolsa; o mesmo ocorre com os
adiamentos de defesas: orientadores/as com muitos orientandos não podem ofertar vagas na
seleção e o atraso de uma turma inteira implicaria restrição na seleção para entrada de novos
alunos/as. Lembrou ainda que a Portaria Capes diz que a prorrogação de bolsa depende de
atraso na coleta de dados em trabalho de campo ou laboratório, então deve ser justificada de
acordo com essa especificidade. Já a prorrogação de defesa é para todos, mas é uma sugestão,
conforme o Art. 9º. 



2.7. Sobre o estágio de docência, o prof. Leonardo lembrou que não se poderia definir nada
agora. A profª Maria Eulina sugeriu esperar pela Portaria da PRPG e aventou a possibilidade de
ser realizado normalmente no segundo semestre. Sugeriu levantamento de quantos discentes
pretendem  realizar  ainda  este  ano  o  estágio.  Quanto  ao  exame  de  proficiência,  a
Coordenadora concordou com a possibilidade de adiar por mais um ano.

2.7.  Alguns estudantes  apontaram a  possibilidade de realizar  o  estágio  durante  o  período
suplementar. 

2.8. Sobre a experiência com as aulas remotas deste semestre, a Coordenadora solicitou que
se avaliem os resultados deste primeiro semestre, já se encerrando, para posteriormente se
pensar no segundo semestre. 

2.9. Após o processo de diálogo e de escuta, a assembleia deliberou a prorrogação de entrega
dos trabalhos finais com o prazo de 30 dias após o término do semestre (que estava previsto
para  12  de  junho),  para  todas  as  disciplinas,  e,  consequentemente,  mais  30  dias  para  a
postagem das notas no SIGAA.

2.10. Acatou-se também a solicitação de melhoria na publicação das informações e notícias no
site do PPGE. 

2.11. Por fim, houve o entendimento de que a definição da data de início para o próximo
semestre,  a  metodologia  e  o  calendário  acadêmico deverão ser  avaliados e  discutidos em
outra assembleia.

Nada mais  havendo a tratar,  foi  lavrada a presente ata  que vai  assinada por  mim e pela
coordenadora Profª. Maria Eulina Pessoa de Carvalho, que dirigiu os trabalhos, e pelos que
estiveram presentes na qualidade de participantes da reunião.

João Pessoa, 22 de maio de 2020.

Luciana Maria Tavares Alves
(Téc.em Assuntos Educacionais PPGE/CE/UFPB)

    

  Profª  Maria Eulina Pessoa de Carvalho
(Coordenadora do PPGE/CE/UFPB)


